

ColumnasEstatales

31 octubre 2025





SE COMENTA

Que el Secretario General de Gobierno del Estado de México, Horacio Duarte Olivares, reiteró que es falso que haya desabasto de agua en la entidad, luego de aquellas manifestaciones callejeras recientes por parte de los piperos a los que la autoridad les cerró la llave. De plano explicó que únicamente hayuna afectación económica a quienes probablemente estarían "en un esquema de carácter irregular"; en otras palabras, fuera de la ley.

Y es que derivado de la Operación Caudal ejecutada la semana anterior, y en la que hubo escasos detenidos, uno de los argumentos de quienes extraen y comercializan el líquido fue que había escuelas, hospitales y edificios públicos que no tenían el recurso a consecuencia del aseguramiento de diversos pozos y tomas; pero ya se han contenido esas versiones e incluso se establecieron mesas de diálogo con los involucrados ¿Todavía quieren mejor trato?

Que hablando de operativos, ayer policías de Ecatepec, Marina y Guardia Nacional realizaron uno, en coordinación con la Fiscalía Mexiquense, para el retiro de 37 cámaras de vigilancia colocadas en infraestructura pública municipal en el fraccionamiento de Los Héroes, Primera Sección, comunidad donde operó durante años el grupo de Los 300. Si la anterior administración permitió esto o incluso tuvo alguna participación, sería bueno ir deslindando responsabilidades. Recordemos que ya agarraron todo un C4 pirata. ¿Qué andarán vigilando con tanto celo? Que luegode que el Departamento de Transporte de Estados Unidos recortara 13 rutas actuales o planificadas de aerolíneas mexicanas hacia su territorio desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles, la titular de la secretaría de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, con actitud muy positiva señaló que pese a cancelación de rutas del AIFA, la terminal mexiquense tiene gran potencial carguero. Sin embargo, adelantó que se analizarán los detalles técnicos para poder hablar de un impacto económico.



LA MAQUINITA

Inversión millonaria

::::: El aumento en la inversión del OAPAS de Naucalpan es una decisión acertada de **Isaac**



Isaac Montoya Márquez.

Montoya Márquez, pues responde a la urgente necesidad de fortalecer la infraestructura hídrica tras una de las temporadas de sequía más severas en el municipio. La rehabilitación de pozos, tanques y redes, así como la construcción de nuevas fuentes de abasto, representa un esfuerzo importante para garantizar el suministro en colonias que por años han padeci-

do escasez. No obstante, el alcalde tiene ante sí el desafío de asegurar que estas obras se traduzcan en una distribución equitativa y transparente del agua, sin privilegios ni rezagos. La ciudadanía espera que la inversión se refleje en un servicio constante y de calidad.

Juventud v liderazgo

::::: El diputado Carlos Antonio Martínez Zurita Trejo se ha convertido en una de las voces jó-



Carlos Zurita Trejo.

verendo en una de las voces jovenes más activas de la Legislatura del Estado de México. Desde la presidencia de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, una de las más relevantes del Congreso, ha logrado imprimir un sello de trabajo y productividad, al dictaminar más de treinta iniciativas y recibir más de ciento treinta para su análisis. Su impulso para elevar a rango cons-

titucional el programa *Mujeres con Bienestar* representa una de las acciones más significativas, al garantizar la continuidad del apoyo económico sin depender de coyunturas políticas.

Garantizan abasto de agua

:::: La afirmación de que el suministro de agua a hospitales está garantizado llega en un momento crítico para el Estado de México. La vocal ejecutiva de la CAEM, **Beatriz García Villegas**, subraya



Beatriz García Villegas.

la prioridad que el gobierno de Delfina Gómez ha dado a la salud, destinando cientos de pipas para abastecer hospitales, clínicas de hemodiálisis y centros penitenciarios. En medio de la escasez generada por la Operación Caudal, que busca frenar el robo y uso ilegal del agua, asegurar el servicio a los espacios donde se salva la vida es una acción que merece reco-

nocerse. Ningún quirófano ni tratamiento médico puede detenerse por falta de agua; garantizar es una medida que protege no solo la salud pública, sino también la dignidad humana.



EL INSURGENTE

Orden v legalidad

:::: Las declaraciones de **Horacio Duarte Oliva-**res, secretario general de Gobierno del Estado de



Horacio Duarte.

México, ponen sobre la mesa una realidad que durante años fue ignorada: el desorden en la distribución del agua por pipas y la existencia de un mercado paralelo que lucraba con un recurso vital. Su propuesta de crear un padrón de piperos legales es un paso necesario hacia la transparencia y la regulación de una actividad que, en muchos casos, operaba al margen

de la ley y a costa del medio ambiente. La Operación Caudal ha destapado un problema estructural: la falta de control y de supervisión sobre quién extrae, transporta y vende el agua que millones de mexiquenses consumen a diario. No obstante, el reto será mantener el equilibrio entre la legalidad y el derecho humano al agua.

Crecimiento empresarial

:::: El evento Fábrica de Negocio en Toluca refleja la relevancia de las MiPyMES en la economía del Estado de México y del país. Con la participación de numerosos asistentes, cadenas comerciales y citas de negocios, quedó claro que este sector no solo sostiene el empleo local, sino que también es pieza clave para garantizar el abasto y la competitividad frente a grandes corporativos. La colaboración entre el gobierno y organizaciones como GS1 México demuestra que la sinergia entre el sector público y privado puede abrir oportunidades concretas, brindando capacitación, herramientas tecnológicas y acceso a cadenas de valor modernas. Más allá de las cifras, lo valioso de este tipo de iniciativas es que impulsa la formalización y profesionalización de los negocios, fortaleciendo la capacidad de las MiPyMES para competir en un mercado cada vez más digital y exigente.

Conectividad y bienestar

:::: El programa Mujeres con Bienestar representa un avance significativo en la política social del Estado de México, al reconocer el papel central de las mujeres como motor de transformación en sus comunidades. Más allá del apoyo económico bimestral, la incorporación de servicios de telefonía, internet y WhatsApp gratuitos permite a las beneficiarias integrarse de manera más plena a la sociedad digital, acceder a oportunidades de información, educación y comunicación, y reducir la brecha de desigualdad que históricamente las ha excluido del progreso. Este tipo de políticas demuestra que invertir en las mujeres no sólo es un acto de justicia social, sino también un camino hacia el desarrollo sostenible y equitativo.

CAPITAL



CON PRESIONES

Comentan que la Operación Caudal dejó al descubierto a los grupos del crimen organizado, quienes durante años se han enriquecido a costa de la población carente del servicio de agua potable y hoy después de ser exhibidos, pretenden con presión no perder el gran negocio que les ha significado hasta la semana pasada.



Aseguran que ante la inminente llegada de los días dedicados a los Fieles Difuntos, administradores de panteones en el Valle de México, se han declarado listos para recibir a miles de personas en los camposantos, pues cuentan con suficiente abasto de agua para atender las demandas.

LOS IMPULSAN

Dicen que como una forma de estimular a los y las trabajadoras de Huixquilucan, la presidenta municipal y el Cabildo aprobaron por unanimidad la convocatoria para el "Premio al Esfuerzo", la Dedicación y el Profesionalismo 2025". Esta acción se lleva a cabo como un reconocimiento al compromiso y la labor 24/7 del servicio público, buscando premiar a aquellos funcionarios municipales que han destacado en su desempeño.

SIN RESISTENCIA

Cuentan que el pronunciamiento de asociaciones civiles y ciudadanos sobre la inoperancia de los órganos de transparencia municipales suben de tono y con la exigencia de que la transparencia no quede en un discurso más y los órganos encargados de vigilar la legalidad no se resistan a rendir cuentas.

columnalospasillos@gmail.com





HERALDO

ideas Voces

editorial

EN EL ESTADO DE MÉXICO, HABLAR DE SEGURIDAD SIEMPRE HA SIDO

hablar de desafíos. Sin embargo, en los últimos meses algo ha comenzado a cambiar. Los operativos implementados por las autoridades estatales han empezado a rendir frutos visibles, al menos en las estadísticas. Los números importan, sí, pero lo que más cuenta es lo que la gente percibe y es urgente avanzar en ese espectro. Las cámaras de videovigilancia ya no son adorno urbano; forman parte de una estrategia que comienza a dar resultados. Y es que, más allá de las cifras, la

seguridad se construye con presencia, confianza y continuidad.

Los operativos coordinados — en transporte público, zonas industriales, centros urbanos y comunidades rurales — han permitido detener bandas dedicadas al robo, al narcomenudeo y a delitos patrimoniales. Poco a poco, la fuerza pública ha recuperado la iniciativa. No se trata de triunfalismo, sino de reconocer avances que durante años parecían imposibles.

Además, la colaboración entre los tres niveles de gobierno ha sido clave. La Guardia Nacional, la policía estatal y las corporaciones municipales trabajan, por fin, bajo una misma estrategia. Se comparte información, se planifican rutas y se responde con mayor rapidez ante emergencias. Aún falta mucho, por supuesto. No se puede bajar la guardia. La delincuencia muta, se adapta y busca nuevos espacios. Pero los resultados de los operativos muestran que, cuando hay voluntad política, coordinación y cercanía con la gente, la seguridad deja de ser un discurso y se convierte en una realidad tangible.

El reto ahora es sostener este esfuerzo, hacerlo permanente y lograr que los ciudadanos recuperen no solo las calles, sino la confianza. Porque la seguridad, más que un logro de gobierno, es una conquista colectiva que solo se consolida cuando todos autoridades y sociedad caminan del mismo lado.

El Sol de Toluca



Amparo mexicano

Saludo desde este espacio con afecto a la generación 1961-1965 de la Facultad de Jurisprudencía de la UAEM por el 60 aniversario de egresados: Lira Mora (+), Rivera Montes de Oca, Ortega Lavalle y más; abrazo fraternal a todos.

espués las reuniones y juntas convocadas por los senadores y los diputados, finalmente se aprobó sin cambiarle ni una coma, la Nueva Ley de Amparo enviada por la Presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso, pero una vez que ya ha sido aprobada cabe mencionar las siguientes reflexiones:

El juicio de Amparo mexicano se constítuyó como última instancia impugnativa en la mayor parte de los procedimientos jurídicos, judiciales, administrativos y legislativos; en tal sentido el amparo tutela todo el orden jurídico nacional contra las violaciones realizadas por cualquier autoridad (federal, estatal o municipal): siempre que las infracciones se traduzcan en una afectación personal y directa a los derechos de una persona jurídica, ya sea individual o colectiva; este juicio surgió con el propósito esencial de proteger los derechos de las personas consagrados constitucionalmente, contra su violación de parte de las autoridades públicas.

El juicio de Amparo es un legado del Derecho Mexicano al mundo jurídico, surgió en la Constitución Yucateca de 18-41 por el Jurista Manuel Crescencio Rejón y quedo plasmado constitucionalmente en el Acta de Reforma de la Constitución de 1824, promulgada en 18-47, por impulso del Jurista Mariano Otero, esta figura jurídica se estableció definitivamente en la Constitución del 5 de febrero de 1857.

En 1857 Benito Juárez impulso el juicio de amparo como una figura jurídica que garantizaba que nadie estuviera por encima de la ley, es decir, el juicio de amparo se convirtió en un dique contra los abusos del poder y después de la revolución mexicana, se consagro como un derecho fundamental en la Constitución de 1917 consolidándose como un orgullo nacional.

El gobierno de la 4T envió una iniciativa de una nueva Ley de Amparo, que se aprobó apenas el día 17 de octubre "fast track" en su mayoría por ambas cámaras: sin ningún cambio y sin tomar en cuenta las observaciones y/o correcciones que hicieron los legisladores de oposición y prestigiados juristas que ingresaron a las consultas convocadas por el gobierno de la 4T para revisar dicha reforma, lo cual confirma la intensión del gobierno de "nunca fortalecer la figura jurídica del amparo"; sino por el contario limitarlo, reducirlo y dispersar sus efectos contra actos de autoridad, en detrimento de los derechos de los ciudadanos.

La actual reforma a la Constitución es una más de las "tomadas de pelo" de la 4T, que finalmente reducen los efectos del Amparo, y además aprobaron en un articulo transitorio la aplicación retroactiva de la reforma en todos los juicios de Amparo que estén en proceso al momento de la aprobación: la retroactividad implica que una ley se pueda aplicar a hechos anteriores en el momento que entró en vigencia y esta Ley de Amparo está permitiendo su aplicación a juicios ya iniciados.

Además, la reforma ha minimizado la suspensión del acto reclamado, lo que viene a romper el espíritu protector de Amparo, también ha limitado el interés legítimo para poder promover un juicio.

Lo queda muy claro es que la reforma es muy útil al actual gobierno, que tiene la intención de gobernar sin limites, esta nueva Ley de Amparo rompe y trastoca el sistema jurídico desde 1857 que garantizaban la legalidad, la certidumbre y el estado del derecho.

Mail: famlopezs@hotmail.com

El Sol de Toluca



Ernesto Zedillo

Nuevamente, el expresidente Ernesto Zedillo habló de la situación predominante en nuestro país y, entre otras cosas, afirmó que los pilares de la democracia mexicana han sido demolidos por el actual régimen.

n entrevista concedida al periódico El Mundo, de España, se refirió a la destrucción de las condiciones para una competencia equilibrada, derivado de la reforma electoral impulsada por el anterior titular del ejecutivo y la actual inquilina de Palacio Nacional. La finalidad, dijo, es realizar procesos de elección siempre favorables, ganar

cualquier controversia, e incluso llegar al extremo de pisotear la voluntad popular, al tener el control no sólo de las respectivas autoridades, sino también del Poder Judicial y de la fuerza pública.

Doctorado en economía por la Universidad de Yale, en Estado Unidos, Ernesto Zedillo gobernó México de 1994 a 2000, periodo de grandes retos y transformaciones. donde le tocó enfrentar, al inicio de su mandato, una de las peores crisis financieras de la historia. No obstante, en su sexenio hubo estabilidad y desarrollo, y entre sus logros destaca el haber fortalecido la independencia y el profesionalismo de la Suprema Corte, además de poner fin a 71 años de presidencias priistas. Hoy en dia es profesor de varias asignaturas en el citado centro educativo, dirige ahí el Programa para el Estudio de la Globalización y participa en actividades en otros lugares del mundo.

Como lo ha expresado, la actual desventura del país lo obligó a cambiar su decisión, tomada al concluir su responsabilidad, en el sentido de abstenerse de comentar públicamente los acontecimientos políticos de la nación. Pero al conocer la verdadera naturaleza de la transformación morenista, y dimensionar las acciones de un proyecto caracterizado por el desprecio a la ley, la búsqueda del poder absoluto, las mentiras y los fraudes a la Constitución, en diferentes foros ha manifestado su indignación y rechazo a una realidad que, de no corregirse, tendrà efectos terribles en el presente y el futuro de la mayoría de las y los mexicanos.

Desde su punto de vista, sin duda objetivo, la creación de un partido hegemónico y la imposición de sus iniciativas se han orientado a destruir los componentes esenciales de la soberanía popular, y eso se traduce en la eliminación, desmantelamiento o captura del Estado de derecho, de las instituciones autónomas; del equilibrio de poderes; de la garantía y

respeto a los derechos civiles y a la libertad de expresión; de la transparencia en la aplicación de los recursos y de la efectiva rendición de cuentas, etcétera.

Asimismo, el académico condena el uso irracional del erario, por ejemplo, en cuanto a fortalecer el clientelismo o derrochar en obras faraónicas producto del capricho, costosas, inútiles y causantes de daños ecológicos irreparables. Dispendio de múltiples consecuencias, una de ellas el pavoroso incremento de la deuda pública, la cual se ha duplicado en los últimos siete años y constituye una grave amenaza para la estabilidad social.

El tema de la inseguridad es también motivo de protesta, pues los grupos del crimen organizado tienen el poderío suficiente para influir o decidir en los asuntos oficiales. El propio Donald Trump acaba de reiterar que México está gobernado por los cárteles, debido a la presunta colusión entre autoridades y delincuentes.

En un régimen donde predominan la ineficacia y la deshonestidad, la soberbia y la impunidad, el doctor Zedillo identifica en la corrupción la guía de su funcionamiento. Un cáncer que alcanza ya niveles exorbitantes, según lo muestran casos como el del llamado huachicol fiscal, y la participación de prominentes miembros del "movimiento".





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Las modificaciones aprobadas en el Congreso federal al gusto de la mandataria, Claudia Sheinbaum sobre el aumento al IEPS en productos de alto consumo no son más que un IVA disfrazado.
- Usan como pretexto la salud de la población, pero de nada va a servir que se incremente el precio, en un tiempo volverán a consumir el producto.
- Julián Niembro, lider de Coparmex, Estado de México aseguró que lo realmente importante para el Gobierno federal es recaudar, pero de la manera más sencilla.
- No le importa realizar un verdadero trabajo de fiscalización.
- Lo peor del caso es que ese aumento de impuestos no se nota en un buen trabajo en los servicios, ni en la infraestructura, porque las cameteras están en las peores condiciones y mucho menos en seguridad.
- La población cada día vive con más miedo. Así que más impuestos no se traduce en un mejor trabajo de ninguno de los tres órdenes de gobierno.
- COMENTARIO DEL DÍA
- Plan México en su primer año, como si fuera letra muerta.
- La economía de México, de acuerdo a datos dados a conocer por el INEGI, avanza con lentitud, apenas llegaria al 0.5% al tercer trimestre del año.
- Brasil que ocupa la décima posición de las economías mundiales crecería 2.4%.
- ◆La economía nacional al mismo nivel que en el 2021 cuando el mundo enfrentaba la pandemia de Covid
- ◆PREGUNTAS DEL DÍA
- Ricardo Moreno, alcalde de Toluca en el Congreso federal ¿Quién lo apoyó? ¿Quién le tendió la mano para presentar una propuesta que seguramente se quedará en eso? ¿Ricardo Moreno cumple sus deudas de campaña y el pago de la familia Gutiérrez Luna es arroparlo y ayudarlo a presentar su "gran" propuesta? ¿Abrirle las puertas de San Lázaro tendrá otro costo para los toluqueños? ¿Los planes con la familia Gutiérrez son a largo plazo? ¿La reelección con Morena o con otro partido será una opción?
- ¿Cuántas secretarias están sufriendo por las auditorias? ¿Los funcionarios que están a cargo de las finanzas en cada dependencia lograrán solventar todas las observaciones? ¿A quién tendrán que recurrir para que las finanzas les cuadren? ¿Es posible creer que María Eugenia Rojano, tiene problemas con las auditorias en la Secretaría del Campo, porque no respetaron la normatividad? ¿Sólo eso le faltaria? Lo bueno que tiene respaldo desde la gubernatura. ¿Por cierto, será verdad que le dio seguimiento a la conferencia deprensa de Vicente Álvarez en tiempo real? ¿Sí fue cierto, se habrá enojado?

ESTA SEMANA SE dio a conocer que los legisladores federales, habían aprobado las modificaciones al IEPS, lo cual quería decir que una lista de casi 20 productos y servicios, muchos de los cuales son de alto consumo sufrirán alzas considerables en el 2025.

Ya hemos anotado que las bebidas azucaradas, especialmente el refresco, tabaco y otras entre las que se incluyen por ejemplo las entradas a zonas arqueológicas, así de extenso.

Al respecto, el líder de Coparmex en el Estado de México, lulián Niembro a severó que esas modificaciones no son otra cosa que un IVA disfrazado. En su ambición recaudatoria, al Gobiemo federal no le importa hacer un análisis sobre la forma de hacer una fiscalización eficiente.

Elevar el impuesto al consumo es sencillo, porque no tienen que hacer mucho esfuerzo, pasan la factura a los consumidores y sólo le cobra a las empresas de forma directa, explicó el líder empresarial. Nada de trabajo, sólo recaudar para tener dinero directo a sus programas asistenciales que les ayudan a tener un control sobre gran parte de la población con un objetivo meramente po-

Y el año entrante, tienen que mantener esos apoyos, porque vienen elecciones importantes y se tienen que preparar para el 2022

Aparentar que incrementan el IEPS o disfrazar el IVA como un impuesto de salud es una situación que no tiene sustento, porque la población está acostumbrada a su forma de consumo y si bien, en un principio puede cambiar, al paso del tiempo volverán a comprar el refresco o pagar los cigarros, tal y como ha o currido hasta el mormento, cada vez que se presenta un alza en el precio.

LO PEOR ES QUE ESE INCREMENTO RECAUDATORIO NO GENERA MEJORES SERVICIOS PAR A LA POBLACIÓN, A SEVERA JULIÁN NIEMBRO.

Lo peor del caso, destacó el líder de Coparmex en la entidad, es que la población no se va a beneficiar con ese incremento al IEPS. No han trabajado en la rehabilitación de vías y carreteras desde hace muchos años, en este momento, ninguno de los tres órdenes de gobierno han hecho algo para dotar a la población de una mejor infraestructura vial.

Tampoto se ha observado que la seguridad va a mejorar, la población tiene miedo y cada que se mide la percepción de inseguridad, registra niveles elevados. Así que pagar más impuestos no quiere decir que los gobiemos responderán con mejores servicios.

Además de la preocupación que se nota en el sector empresarial, la cual va en aumento ante la modificación a la Ley de Amparo, por lo que la autoridad puede hacer lo que quiera. Incluida la nueva conformación del Poder Judicial

Sin contar con otros aspectos como los relacionados con leyes que tienen en problemas a los empresarios, como la Ley Silla, la que podrían avalar en cualquier momento sobre la disminución de la jornada laboral y viene además otro incremento salarial a doble dicito.

COMENTARIO DEL DÍA: EL PLAN MÉXICO ES LETRA MUERTA, AL MENOS EL PRIMER AÑO DE SU APARENTEMENTE FUNCIO-NAMIENTO. LA ECONOMÍA DE MÉXICO CRECE MUY LENTO.

La economía de Méxicono avanza al ritmo que había planeado la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum para colocar al país entre las 10 economías más importantes del mundo. Ayer anotamos que el llamado Pían México, documento en el que se basan para aparentemente llegar a ese objetivo luce como letra muerta a casi 10 meses de darlo a conocer. Y suponer que el año entrante la situación podrá ser diferente, es una opción, que al menos en este momento sea viable.

De acuerdo a información de México ¿Cómo Varnos? para el Banco Mundial, el año pasado, México ocupaba la posición número 12 entre las economías del mundo. Para avanzar en esta dasificación, era necesario un crecimiento más rápido, al menos a un mejor ritmo que otras naciones que se encuentran en el top 10 de economías mundiales. Pero es algo que no sucede, según proyecciones del Fondo Monetario Internacional hasta octubre. Bra sil que ocupa el décimo lugar crecerá al 2.4% anual, mientras que nuestro país lo hará apenas al 1% si se tiene un buen cierre, porque en la Estimación Oportuna del PIB y hasta el tercer trimestre, la economía mexicana había crecido sólo 0.5%.

En su análisis sobre el crecimiento nacional y estatal de la economía mexicana, la organización apunta que en el tercer trimestre de este año, el semáloro de crecimiento nacional que manejan, se encuentra en rojo por primer vez desde que el primer trimestre del 2021 cuando el mundo enfrentaba la pandernia.

El mes entrante el INEGI publicará los datos del PIB, si se confirma la estimación oportuna al tercer trimestre de este año, la economía del país tendrá un alza acumulada en 9 meses de apenas 05%. De inicio, parece que tendrán que modificar el Plan México o desaparecerlo para armar otro menos ambicioso.

MILENIO°

PUNTO DE ENCUENTRO

MARCO A. RODRÍGUEZ BLASQUEZ



Entre la falta de operadores y el desgaste interno

66

El político debe ser capaz de predecir lo que va a pasar mañana, el mes próximo y el año que viene, y explicar después por qué no ocurrió", decía Winston Churchill.

En el primer año de su administración, la Presidenta Claudia Sheinbaum ha visto cómo se multiplican los frentes de conflicto, propiciados principalmente por la ausencia de operadores políticos que cuenten con experiencia y capacidad en las negociaciones con grupos de presión.

Lo anterior contribuye a generar un ambiente hostil de descontento que se ha manifestado entre distintos sectores; conflictos todos ellos que evidencian la falta de una interlocución eficaz por parte del gobierno federal y los locales.

Analizando el contexto actual, el estallamiento de los conflictos podría tratarsedefuego amigo, yaque mientras la presidenta Sheinbaum enfrenta retos mayores como es la contención del crimen organizado, que siguen expandiendo su influencia territorial, y la tensión comercial con Estados Unidos que pone a prueba la estabilidad del tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Distintos analistas coinciden en que el gobierno federal carece de una estructura sólida en los diferentes estados de la República para atender y desactivar conflictos sociales antes de que estos escalen. La estrategia de centralizar la narrativa, operación y control de los distintos temas se define desde Palacio Nacional, reduciendo el margen de maniobra de funcionarios regionales al dificultar el diálogo y la gestión política con las distintas agrupaciones que plantean demandas al gobierno federal y a los estatales.

Mientras la Presidenta Sheinbaum desde el inicio de su gestión ha concentrado su atención en la agenda de seguridad y en la relación bilateral con Washington, con la aparición de conflictos internos se erosiona la imagen de gobernabilidad y se acentúa el riesgo de que los problemas se acumulen y terminen por desgastar su capital político antes de tiempo.

Pero el frente más delicado está en su propio círculo político. En las últimas semanas la falta de respuesta ante acusaciones de corrupción que involucran a colaboradores cercanos, legisladores y empresarios afines, ha generado en el ámbito interior y exterior desconcierto y críticas.

Casos como el de Adán Augusto López, que ha protagonizado un escándalo político insostenible, ha puesto en entredicho el compromiso de la 4T con la transparencia y la rendición de cuentas.

MILENIO®

CAUSA LEGAL

ARTURO ARGENTE



El apóstol del sentido común y Sheinbaum

ilbert Keith Chesterton fue un escritor, filósofo y periodista británico, católico, de inicios del siglo XX. Cultivó, entre otros géneros, el ensayo, la narración, la biografía, la lírica, el periodismo y el libro de viajes. Fue conocido como "el apóstol del sentido común" porque defendía las verdades sencillas

que sostienen a una sociedad: la razón práctica, la justicia, la comunidad y la responsabilidad ciudadana. Su crítica a los discursos ideológicos excesivos resulta especialmente relevante en el México actual, en el inicio de la presidencia de Claudia Sheinbaum.

La nueva mandataria llega al poder con un país profundamente polarizado, heredando un proyecto político cargado de símbolos, lealtades y confrontaciones. En este contexto, la reflexión de Chesterton cobra fuerza: cuando la política se llena de retórica ideológica y se aleja de las soluciones concretas, se pierde de vista el sentido común que debería guiar la acción pública. Problemas como la inseguridad, la crisis energética, el sistema de salud o la educación requieren respuestas prácticas, no solo discursos.

Chesterton defendía la idea de que las sociedades fuertes se construyen desde lo local y lo cotidiano: familias, comunidades organizadas y ciudadanos conscientes. Esto representa un reto para Sheinbaum, cuyo gobierno deberá demostrar que puede trascender el estilo confrontativo heredado y escuchar a la ciudadanía más allá de los sectores afines. Gobernar con sentido común implicaría fortalecer instituciones, garantizar libertades, reducir la violencia y gobernar para todos, no solo para una parte del país.

Además, Chesterton advertía contra el poder excesivo del Estado o de un solo grupo político. Su mensaje invita a mantener un equilibrio entre gobierno y sociedad, evitando caer en personalismos o en la idea de que una sola visión tiene todas las respuestas. En este sentido, la presidencia de Sheinbaum podría ser una oportunidad para que México recupere el diálogo, la racionalidad y la construcción colectiva.

En suma, el pensamiento de Chesterton ofrece una lección clara: los grandes proyectos nacionales no se sostienen con discursos grandilocuentes, sino con sentido común aplicado a los problemas reales. Si la presidenta logra escuchar esa voz sencilla pero poderosa, podría transformar la confrontación en gobernabilidad y la esperanza en resultados.

CAPITAL

El pico del pollo



Alfredo Albíter S. alfredo albíter@capitalmedia.mx

Los panteones

Es incierto el número de panteones privados y públicos o municipales en el Estado de México, debido a una maraña depapeleos, de recovecos que dejan en el "limbo" a los camposantos. Por ejemplo, en Toluca, sólo se reconocen el General -La Soledad- o el municipal, sin embargo, existen por lo menos dos o más en el territorio de la capital mexiquense. Según fuentes consultadas en el país, existían hasta el 2024 algo así como cuatro mil 600 panteones, pero en la entidad no se puede calcular una cifra de públicos, municipales y/o privados... Algunos de los panteones privados registrados en la entidad son: Panteón Privado Nativitas de la Santa Cruz en Tepexpan, Agencia Funeraria Panteón Jardines del Sol de Teotihuacán en Ecatepec de Morelos, Jardín de la Quietud S.A. de C.V. en Juchitepec de Mariano Rivapalacio, Jardín Guadalupano en Ecatepec de Morelos, Lomas Renacimiento en Naucalpan de Juárez, Mausoleos del Valle en Cuautitlán Izcalli y Jardines del Descanso en Toluca...Los números del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), nos dicen se registraron 46 mil 217 defunciones en el primer semestre de 2024, lo que sugiere anualmente podrían registrarse alrededor de 92,434 muertes, mientras en el 2023 la entidad fue uno de los estados con mayor número de homicidios, se reportaron 2 mil 849 casos...Para determinar el promedio de muertes de hombres y mujeres en el Estado de México, la institución utilizó la proporción nacional quedando de la siguiente manera: Hombres el 55.8% de las defunciones y de Mujeres: 44.1% de las defunciones. La burocracia, irresponsabilidad, los métodos arcaicos para registros aunado al desinterés de una estadística confiable, son factores de la mayoría de panteones en el Estado de México, que derivan en números inciertos, en estadísticas no actuales y en una tremenda confusión, cuyo resultado son cifras irreales.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el comunicado número 1171/2025 de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, en donde se da a conocer la detención de 16 personas en el marco de la investigación relacionada con el homicidio de dos músicos colombianos, es -además de la relatoría paso a paso de una investigación compleja- la punta del Iceberg de la delincuencia organizada con operaciones internacionales, la actualización del negocio con nuevos productos -cada vez más agresivos- y lo frágil de la lealtad entre los integrantes de este tipo de grupos. En ocasión anterior, dimos cuenta de la existencia de bandas con integrantes colombianos dedicados a los robos en complejos habitacionales de alto poder adquisitivo, pero hoy también entendimos de una forma de operación -fiestas clandestinas- para enganchar sobre todo a jóvenes. Más aún lo referido en el transcurso de la investigación revela la lucha intestina entre grupos criminales por mantener como suya la plaza y lo que falta por enterarnos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



LA EDITORIAL



Se acabó el negocio del agua

La advertencia de Horacio Duarte no es menor: en el Estado de México se terminó el tiempo del abuso con el agua. La llamada Operación "Caudal" ha desnudado un sistema de corrupción que, durante años, permitió el saqueo de pozos y la venta clandestina del recurso, a costa de la escasez que padecen miles de familias. El mensaje es claro: quien pretenda seguir lucrando con un bien público enfrentará la ley. Lo que algunos quieren presentar como "desabasto" es, en realidad, un reordenamiento que busca devolver el control del agua al Estado y no a los intereses particulares.

El reto ahora será sostener esa limpieza con mano firme y transparencia. Las instituciones tienen la responsabilidad de construir un nuevo orden hídrico basado en la legalidad y la equidad, donde cada gota cuente y se sepa de dónde viene. La creación de un padrón de pipas y la regularización de pozos son pasos esenciales para acabar con la impunidad. El agua no puede seguir siendo negocio de unos cuantos ni bandera de chantaje político.

